



CIUDAD VATICANA . —

Un discurso del Santo Padre a 5.000 jóvenes de la Acción Católica. — Los políticos de pocos escrúpulos fácilmente tergiversan la palabra del

das de la vida civil —dijo más adelante— son la obediencia, el orden, la justicia, la igualdad y la caridad". Esto es distinto al: "Cree, obedece, lucha" de los fascistas.

Santo Padre cuando ésta alcanza a conmover la opinión pública; esto sucedió ahora con alguno de los diarios extremistas, razón por la cual publicaremos aquí los comentarios interesantes que los lectores sabrán juzgar debidamente.

"Ciudad del Vaticano, 4 (The New York Times).— Cinco mil miembros de la Acción Católica Italiana oyeron esta mañana de boca del Papa, la importancia que atribuye a esa organización, y su deseo de que "luchen por aumentar la defensa y la consolidación del Reino de Cristo en el corazón de la humanidad".

Contrariamente, a lo que se esperaba, en su discurso de 45 minutos evitó toda referencia a la política y a los asuntos internacionales, salvo algunas citas aisladas. Por ese motivo el discurso fué recibido con gran sorpresa y en general se entiende que el Pontífice ha cambiado el texto original en el último momento, por considerar que la oportunidad no era propicia para una declaración sobre la paz. Esto tiende a confirmar la opinión con la cual coinciden todas las autoridades del Vaticano, de que el Papa no tiene esperanzas de paz en estos momentos, y no piensa hacer ninguna proposición.

Sin embargo, desde el punto de vista de la Acción Católica en Italia, y en todo el mundo, el discurso tiene suma importancia, y no está de ninguna manera desprovisto de referencias indirectas que demuestran las fundamentales divergencias con los últimos hechos políticos.

"El fuego divino del celo apostólico —dijo el Papa en un expresivo pasaje de su discurso— hace de los miembros de la Acción Católica una falange auxiliar, obediente a la voz del Pastor Supremo y a la dirección de los obispos para la conservación y difusión de la fe y la moralidad cristiana en el pueblo". "Las bases más sólidas

El Vaticano y la guerra

El diario *Osservatore Romano* en un artículo bien fundado, describiendo lo que ha hecho el Santo Padre durante estos meses, afirma: "El único rayo de luz en todo este año sombrío ha sido la obra del Vicario de Cristo que representa al Príncipe de la paz".

Ha pronunciado 35 alocuciones por la paz y se puede decir que no ha pasado un solo día en que no se preocupara para impedir la guerra o bien para mantener circunscripto el conflicto, o para buscar ocasiones de reanudar sus negociaciones de paz.

Recuerda el diario citado las censuras del Papa al nacional-socialismo en la *Summi Pontificatus* del 27 de octubre y su Alocución de Navidad en la que estableció las cinco condiciones necesarias para que la paz sea eficiente y estable. Recuerda, además, los trabajos del Sumo Pontífice para lograr que en Alemania sea respetada la instrucción religiosa.

Hace presente, por otra parte, que se debe al Papa el que Roma no sea bombardeada, pues él es quien ha conseguido que el gobierno británico accediera a tal petición.

Y a todo esto hay que añadir las diligencias de los nuncios y representantes pontificios empeñados en ayudar a los refugiados, a los prisioneros de guerra y a los confinados en los campos de concentración.

La Pastoral colectiva del Episcopado alemán

El cable comunica:

"Ciudad del Vaticano, 16 (The New York Times).—

Se tiene entendido que hoy la Santa Sede prohibió la publicación de la Carta Pastoral escrita por los Obis-

NOTICIAS DEL MUNDO CATOLICO

pos alemanes en su conferencia anual de Fulda. La Carta del mes pasado fué sometida al Vaticano para su aprobación.

Muy poco ha trascendido acerca de la conferencia, debido a la reserva del Vaticano en dar informaciones, y sigue en pie una gran curiosidad en los círculos católicos alemanes, que esperan impacientemente la publicación de la Carta Pastoral.

Se opina que la Santa Sede ha prohibido la publicación de la Carta a causa de la guerra. Se destaca que el Vaticano considera mejor evitar todo pronunciamiento oficial hasta que termine la guerra, lo cual permitirá a la Santa Sede saber cuál será la actitud del gobierno Alemán con respecto al catolicismo en general y a los católicos alemanes en particular".

La enseñanza primaria en Alemania

"Ciudad del Vaticano, 16 (AP). — La radio del Vaticana acusó a Alemania de haber violado el concordato firmado en 1933, al desautorizar a los colegios católicos y haber convertido en exclusivamente nacionalistas a las escuelas elementales.

Un locutor, no identificado, que transmitía para los Estados Unidos, en una audición quincenal, declaró que, "contrariamente al concordato, contra la opinión de los padres y contra el consejo de los mejores juristas, virtualmente todas las escuelas elementales han sido convertidas en escuelas comunes, en las cuales la educación sólo es posible de acuerdo con los principios nacional-socialistas".

La colaboración entre Alemania y Unión Soviética

Se ha cumplido el año de la firma del pacto de no agresión entre el Reich y el gobierno de Moscú. Al hacer un balance de los resultados de este entendimiento, que permitió al último participar en el reparto de Polonia, obtener por la violencia parte del territorio de Finlandia, incorporar Letonia, Lituania y Estonia a su sistema y anexar la Besarabia y el norte de la Bucovina, el Pravda sostiene que ese convenio puso término a la enemistad entre los signatarios "fomentada artificialmente por los provocadores bélicos". El Izvestia también se ocupa del mismo hecho, y afirma que "la colaboración entre Alemania y la Unión Soviética en cuestiones de política exterior es ventajosa para ambas partes".

Estas apreciaciones, que no habrían podido publicarse si no representaran el pensamiento oficial de Moscú dado el régimen imperante, prueban una vez más que la diferencia de opiniones y la hostilidad de que hacían gala en discursos y piezas de gobierno los dirigentes del Reich y de los Soviets, eran, como suele decirse, valores

entendidos. Si, según dicen esos órganos de prensa, la enemistad que parecía incommovible era fruto de maniobras de terceros, cuantos hablaban de la necesidad de dividir a los pueblos de todo el mundo en dos bandos destinados a aplastar el uno al otro, estaban haciendo un juego en el que explotaban la credulidad y la falta de reflexión.

Ante las palabras con que los órganos de publicidad moscovita recuerdan el aniversario del pacto, cuya firma está profundamente unida a la presente guerra, cabe preguntar qué significación real podía tener la política seguida por el Reich con sus tratados anticomunistas, y qué influencia cabe asignar —sobre todo en esferas donde siempre se invoca la infalibilidad de los gobernantes— a las posibles maniobras interesadas para dividir a quienes no tenían por qué disentir entre ellos, según ahora dicen.

El Boletín oficial "Diplomatische Korrespondenz"

Este órgano oficial, en ocasión del aniversario del pacto entre ambos Estados, confirma lo que se viene diciendo:

"Se señala en la Wilhelmstrasse, por medio de su comentarista oficial, *Diplomatische und Politische Korrespondenz*, que el primer año de cooperación entre ambos Estados les ha dado la seguridad de que en su decisión por resolver juntos sus problemas han seguido la senda correcta, "El futuro demostrará probablemente —se afirma— que el convenio ruso-alemán es una base segura, sobre la cual podrá llegarse a la reconstrucción del viejo mundo, a pesar de las envidias.

Francia. — La Enseñanza y las Congregaciones religiosas.

El afamado jesuita Padre Yves de la Brière, actualmente en Buenos Aires, escribió en *La Nación* del 13 de setiembre el siguiente artículo:

"Buenos Aires, setiembre de 1940.

El problema de la enseñanza congregacionista constituía, sobre todo de cuarenta años a esta parte, uno de los problemas más dolorosos de la política religiosa en Francia. Recordemos lo esencial del mismo.

El artículo 14 de la ley Waldeck-Rousseau sobre las asociaciones (1º de julio de 1901) establecía —no hacemos ya de otros extremos de los que no hay por qué hacer aquí mención— la prohibición, a todo miembro de una congregación religiosa no autorizada, de dirigir un establecimiento escolar de cualquier naturaleza que fuese, así como la de dedicarse a no importa qué clase de enseñanza. Para los casos de infracción la misma ley establecía las penas de multa y prisión, además de la posible clausura del establecimiento escolar.

NOTICIAS DEL MUNDO CATOLICO

Durante los años que luego vinieron, fué agravándose la situación en esta materia, hasta que la ley Combes (7 de julio de 1904) llegó a prohibir en Francia toda libertad de enseñanza para los congregacionistas, suprimiendo las autorizaciones logradas con anterioridad y sin establecer distinción alguna entre congregaciones autorizadas y no autorizadas.

En principio tal situación legal ha persistido hasta nuestros días. Es ocioso indicar que ello vino a emponzoñar la atmósfera política, con evidente daño para la paz religiosa del país.

Sin embargo, justo es reconocer que las leyes de 1901 y 1904 fueron cayendo paulatinamente en un creciente desuso después de la gran guerra. Además, sus exigentes determinaciones fueron derogadas en 1919 para los tres departamentos recuperados del Alto Rin, del Bajo Rin y del Mosa.

Aun más; luego se intentó un esfuerzo legislativo para autorizar a las congregaciones de misioneros a abrir noviciados para formar profesores destinados a la América del Sur. Pero las disensiones políticas vinieron a ser en este punto tan señaladas que hicieron imposible la obtención del voto concordante de las dos Cámaras.

Hasta la guerra de 1939 se presentaron diversos proyectos de ley que despertaron una considerable simpatía en la opinión pública y tendieron a revocar las leyes de 1901 y 1904, en cuanto sus efectos afectaban a los ex combatientes. A decir verdad, el práctico desuso de que hablamos más arriba limitó mucho el daño efectivo que causaba aquella legislación prohibitiva de la libertad de enseñanza por los congregacionistas autorizados o no autorizados.

Pero los textos conservan su significación simbólica y pueden volver a ser legalmente aplicables, según las vicisitudes de la política, con el posible advenimiento de una mayoría parlamentaria o de una combinación ministerial, cuyas tendencias fuese un trasunto del anticlericalismo de antaño.

Por eso el gesto del mes de setiembre de 1940 adquiere todo su valor y todo su significado. Al derogar de un plumazo los artículos de las leyes de 1901 y 1904 que privaban a los congregacionistas del derecho común de enseñar, el gobierno de Vichy acaba de poner término —sin frases vanas— a un enojoso período de nuestras querellas religiosas. Los congregacionistas —varones y mujeres— recuperan pura y simplemente la facultad legal de enseñar en el sentido y en las condiciones en que esta facultad esta normalmente otorgada a los demás franceses. ¡Jalá que todo francés de recta conciencia sepa agradecer cordialmente y con emoción, cualquiera que sea su tendencia política, este acto de justicia y de reparación, que viene a extinguir una de las más profundas causas de nuestras discordias civiles y a honrar a Francia.

De encontrarme en mi patria, hubiera tenido la alegría de publicar estas líneas en los *Etudes*, después de haber combatido tantas veces la política religiosa de los últimos decenios. Pero me siento particularmente orgulloso de hacerlo en este hospitalario territorio de la República Argentina. Más aún, teniendo conciencia del escándalo de nuestras viejas querellas, y mejor que en otro lugar cualquiera, porque la Argentina comprenderá en estos días de inexplicable dolor cómo Francia es acreedora a un cariño cada vez mayor".

Señoras amas de casa

Recuerden que este es el mejor de los jabones para lavar y limpieza en general.



Inmejorable para usar en máquinas de lavar.

Al pedirlo a su abastecedor, no acepte substitutos.

EXIJALO USTED.

Fábrica. Teléfono: 20365.

R. Casellas e hijos.